

SUSCRICION:
 En capital... 4.50 pías. trimestre
 Fuera de la capital... 5 id. id.
 Ultramar en oro... 18 id. semestre
 d. un año en oro... 25 id. id.
 Extranjero... 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5 y 6.

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª, 75 cént. En la 3.ª, 50 cént. En la 4.ª, 35 cént. y a los suscritores 12. Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 pías. 50 cént. en adelante, y además 10 cént. de pía. de recargo que dispone la ley por la inserción de cada anuncio. Comunicados y remitidos desde 1.50 a 5 pías. la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 14 de enero de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 6.366

ADELANTE

Continúa su curso la política—llamémosla así—que se viene siguiendo en esta provincia. Fijese el lector en la sección de noticias de la prensa local y provincial y se convencerá de ello, si es que dudase, cosa imposible porque lo evidente no admite vacilaciones para ser creído.

Por todo el territorio de la provincia se sienten sus efectos; por todas partes se deploran sus resultados. La paz, el sosiego, la tranquilidad huyen asustadas y dejan el sitio libre á la guerra de bandería, á la zozobra y á la intranquilidad de espíritu. Pueblos hay en donde los elementos perturbadores, toda esa ralea de desocupados ansiosos de vivir á costa del río revuelto, toda esa gentuza bullanguera que parece se nutre del desorden y de la maldad, había sido reducida á la nada, se la había acorralado sin esperanza de hacer valer nuevamente su propio modo de ser y de obrar en perjuicio del prójimo y del bienestar de las poblaciones y convencidos de su impotencia, persuadidos de la inutilidad de sus esfuerzos se habían metido en sus conchas y hasta parecía que experimentaban un arrepentimiento sincero por sus pasadas fechorías, y una satisfacción verdadera al considerar la paz octaviana que en los pueblos reinaba y la disipación de los odios y rencores alejados por la buena fé y el bien obrar de los corazones generosos que saben olvidar las ofensas y recordar los beneficios, á la manera que el apacible amanecer de un día sereno aleja con su franca claridad y alegría las oscuridades y misterios de la noche, borrando los recuerdos tristes y llamando á la vida tranquila y feliz.

Pero aquellos tiempos ya pasaron, y tras aquellos vinieron estos, que condición es del mundo dar vueltas y no hay día feliz que siempre dure, ni lóbrega noche que sea eterna. Aquel bienestar y contento que por los pueblos de esta provincia reinaba á impulsos de los que solo ven en la política el medio de llenar de satisfacciones su honrada conciencia, se ha trocado en malestar y desconsuelo proporcionado por los que solo pueden dar de sí lo único que tienen: afán de venganzas, apetito de hacer daño y deseos insaciables de satisfacer bajas pasiones.

Como el caracol en las tormentas sale de ignorados rincones en que se guarece para devastar el tallo más tierno de lozana planta, dejando tras sí viscosa baba como señal de su paso, de la propia suerte los perturbadores sempiternos de los pueblos salen ahora de sus guaridas para proporcionar perjuicios á los más pacíficos y honrados vecinos, dejando tras sí una estela de rencores y disgustos, prueba patente por mucho tiempo de los actos reprobables llevados á cabo.

Y aquí en Gerona sucede lo propio; aquí, en la misma capital de la provincia, en donde parece que la mayor ilustración debiera impedir el reinado de tan pobres satisfacciones y el imperio de tan salvajes procedimientos, aquí es donde se anida lo más granado de esa gente, y sus influencias y valimientos se conocen y dan pruebas de su fugaz existencia por el sinnúmero de males causados, por la ausencia completa de toda acción noble y generosa.

Pero si los oprimidos sufren y ca-

llan en la esperanza de tiempos mejores; si esos prohombres que tan raquíticas satisfacciones se proporcionan van esparciendo, como lo hacen, los agrios frutos de sus atrofiados sentimientos, día llegará que el pueblo ahito de injusticias sacuda tan pesada carga y les haga comprender que no impunemente se atropella y se maltrata, pues solo son esclavos los pueblos que quieren serlo.

Adelante pues, que cuanto más trabajen más pronto terminarán su obra; adelante pues, que el fin se acerca.

Weyler juzgado por españoles

Ya que el general Weyler ha sido juzgado tan desfavorablemente por la prensa extranjera y por una parte de la española, que ha tenido el honor de ver reproducidos sus artículos por los periódicos filibusteros, bueno será que veamos como lo juzgan los españoles residentes en el continente americano, de cuyo españolismo acendrado es imposible dudar.

Dice *El Correo Español* de Méjico: Ciertamente, convenimos en que el general Weyler no vino á Cuba á repartir caramelos. Un grupo, no de colonos, entiéndase bien, sino de súbditos españoles, que se hallaba en la plenitud del goce de los derechos políticos, ayudado por filibusteros y sostenido por los enemigos de la Patria en un país extranjero, se rebeló contra ella, proclamando la independencia de cierto número de provincias de la Monarquía, y haciendo, con el nombre de guerra, obra de crimen. Y un grupo que se alza contra la ley, contra la Constitución, contra la soberanía nacional, no debe juzgarse tanto por lo que proclama—aún cuando lo que proclama tenga visos de justicia, lo que no sucede en este caso—cuanto por lo que hace. Los rebeldes de Cuba no tienen para hacer armas contra España mejor derecho que el que los habitantes del Sur de los Estados Unidos tuvieron para rebelarse contra la Unión anglo-americana; á la verdad, aquellos tuvieron mucho menos derecho que éstos para hacerlos; pero, aún cuando les hubiese asistido justicia y derecho, su conducta, que nunca fué la de los defensores de una causa noble, sino la de simples incendiarios y asesinos de personas pacíficas, de pasajeros de trenes de ferrocarril, en los que viajan mujeres y niños, los ponía, no sólo fuera de las leyes de la guerra, sino fuera de toda ley tutelar de los derechos comunes á los hombres en sociedad.

He aquí por qué el general Weyler fué severo con los que se encontraban entre las gavillas rebeldes y con los que, fingiéndose pacíficos, en realidad no eran sino espías, exploradores, auxiliares de ellas. A la verdad, no hizo, sin embargo, tanto como en plena paz, en circunstancias enteramente normales, hacen algunos anglo-americanos con aquellos que siquiera sean señalados como presuntos criminales, y con obreros declarados pacíficamente en huelga. No ha presenciado aún Cuba una matanza tan fría, tan desalmada, tan cruel como la Lattimer, y el pueblo que tiene por lema «el mejor indio es el indio muerto», el pueblo que se ha distinguido como exterminador de razas conquistadas, no puede tirar la primera piedra contra aquel que en defensa del orden, de la ley, de la Patria y de la civilización, es enérgico é inexorable con el incendiario ó del destructor de ferrocarriles, de trenes ordinarios de pasajeros.

Los jingoes, sin embargo, y sus secuaces, más aquellos á quien sirve la turba compuesta por unos y por otros, ponen el grito en el cielo, declamando contra las imaginarias «atrocidades de Weyler», y no

tienen una palabra de reprobación contra el uso de la dinamita y de las balas explosivas por los rebeldes.

No hace aún muchos días, los periodistas laborantes procuraban justificar esta repugnante violación de las leyes de la guerra, este atropello de todo sentimiento humano, con aquellas mentiras de las «crueldades de Weyler». «¡Ah! se decía, si los españoles tratasen como beligerantes á los insurrectos cubanos, éstos no realizarían los actos de inhumanidad de que se les acusa.»

Pues España ha querido según parece, agotar los medios de convencimiento de que es posible disponer; ha querido, según parece, hacer cuanto sacrificio esté á su alcance para demostrar al mundo civilizado la razón y la justicia de su causa en Cuba, y la conducta enérgica plenamente justificada, del general Weyler, ha sido sustituida por una política de conciliación de benignidad, de bondad inaudita, que nadie ha podido desconocer.

Pues bien: ¿han cambiado de táctica los rebeldes? ¿han dejado de incendiar propiedades? ¿han cesado de volar trenes? ¿observan ellos ahora las leyes de la guerra, las prácticas de las naciones cultas?

Anteayer comunicó el telégrafo á un periódico que simpatiza con los enemigos de España, que el coronel don Joaquín Ruiz, que salió de la Habana para conferenciar con el cabecilla Arauguren, fué aprehendido por Alejandro Rodríguez en el campo mismo de aquél, y, según las últimas noticias, Ruiz, así hecho prisionero, ha sido fusilado...

Huelga todo comentario. No hay palabras con que expresar los sentimientos que despierta en los españoles que sea el más natural del mundo entre gentes como las que lo han consumado.

Creíase generalmente, hasta hace muy poco tiempo, que lo que la prensa sería refería de los insurrectos era exagerado, parcial y hasta calumnioso. Ahora que el mundo entero elogia la política de generosidad que se sigue en Cuba, tendrá ocasión de juzgar á los rebeldes y reconocerá, así debemos esperar, la sinrazón con que fué criticado el insigne general Weyler por la conducta que con ellos y sus auxiliares observó.

Se han cebado contra él la calumnia y el odio; pero no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague; y quienes van á vindicar al marqués de Tenerife de todas aquellas calumnias que contra él se inventaron, van á ser sus mismos enemigos, los rebeldes cubanos.

¡Quién sabe! Acaso no se equivocaría quien pronosticara que ellos han de ser la causa de que el ilustre general vuelva á Cuba á terminar su obra.

LONGEVIDAD HUMANA

La aspiración constante del hombre, dígame lo que se quiera y piénsese como se quiera, fuera de esos pocos seres que no dudamos en llamar privilegiados, porqué por encima de toda consideración terrenal y hasta del natural instinto de conservación ponen sus bellos ideales de ultratumba, se cifra el deseo de vivir mucho y vivir bien, sin que el mal les mortifique, ni la pena venga á perturbar una existencia cómoda, tranquila y llena de goces, si quiera sean éstos de los llamados legítimos.

Por esto los pueblos se afanan por conocerlas causas de su morosidad, jalon más principal que los estadistas ponen para saber la demografía de las distintas naciones; porque esa ley de la muerte, después de todo, ha de fijarse en que la Parca lleva por fatal según la enfermedad bajo sus distintas formas, y á desarmarla han de venir los progresos médicos, cuyo fin

está relacionado con la prolongación y conservación de la vida del hombre.

Mas nuestro objeto no es en este momento consignar porqué se muere, sino dar á conocer á nuestros lectores algunos curiosos datos que vengan á probarnos si el hombre vive menos, como pretenden algunos, en nuestros revueltos tiempos de luchas, que en aquellos días patriarcales porque pasó la humanidad en épocas de calma y bienandanza.

Si en la actualidad caminamos tan vertiginosamente que la vida es más corta, ó si por el contrario vamos aumentando nuestros días á la par que mejoramos de condiciones diversas.

La estadística de centenarios da en distintos países del globo las siguientes proporciones:

De 40 millones de habitantes no hay en Francia más que 213 personas que pasen de 100 años; en Alemania, con 55 millones no pasan de 78; en cambio en España, con 18 millones, hay 401; en Inglaterra hay 146; en Irlanda 578; en Escocia, 46; en Dinamarca, 2; en Bélgica, 6; en Suecia, 18; en Noruega, 23; en Rumanía hay 1.084; en Bulgaria, 2.833; en Servia, 578.

En Rusia hay en la actualidad un hombre de 160 años, y en Buenos Aires un negro africano de 150.

Otros dos rusos, un cochero moscovita tiene 140 años y una mujer siberiana 130.

Siendo los hombres de ciencia de Washington los que con más seriedad se dedican al problema positivo de la vida, interroguémosles sobre el particular.

El Dr. Theodore Gill, eminente naturalista, dice así: «Sí, el término de la vida humana crece cada día como resultado del mejoramiento de las condiciones higiénicas. El alimento humano es más nutritivo y más puro; la condición de las clases inferiores ha mejorado, y el promedio de la vida de una generación es más largo.»

Para el doctor Setcher, conocido anatómico, la duración de la vida del hombre va creciendo como resultado de la medicina preservativa.

El enciclopedista profesor Otis Mosón contesta: Sí, es puramente una cuestión de progreso. La edad media de un blanco de Washington es de 50 años; la de un negro australiano de 18; esta es la base del asunto.

El profesor W. J. Me Gee, etnólogo y evolucionista, cree que el término medio de la humana vida va creciendo más y más como resultado inmediato del mejoramiento en la nutrición del hombre. La agricultura, por la selección artificial, diariamente mejora su alimento y los condimentos son más perfectos.

Resuelta al parecer la cuestión en esta forma, se nos ocurre preguntar nuevamente: los que alcanzan tan deseado número de años, ¿qué conducta seguirán en su vida?

J. E. Watckins, revisando en la más grande librería que existe en los Estados Unidos. «El cirujano general de Washington», todos índices que á longevidad se refieren, encontró que hay miles de casos en que el hombre vive más de 100 años.

Por lo general la buena vida, alimentación sana, hábitos regulares, acostarse temprano y levantarse temprano también y la abstención ó no del abuso del alcohol y del tabaco, son las condiciones sobre que basa una vida prolongada.

Noah Baby, campesino de Quiscatowoy, murió á los 125 años. Fumaba desde los seis por haberlo aprendido de su madre; bebía whisky, aun sin emborracharse, pues en su vida recuerda que únicamente tres veces estuvo en tal estado; se alimentaba con pan, leche y alguna vez un trozo de pescado cocido.

James Welzh, que tiene en la actualidad

118 años y es el hombre más viejo de Morland, tiene un apetito cual un chico de la escuela y siempre ha comido moderadamente.

El negro Blexander Freeman hace un año que contaba 100 y era fumador y masticador de tabaco desde los nueve años.

S. Mooris, que ha muerto recientemente en Parkosbourg á la edad de 113 años, andaba un día de la semana una distancia de 27 millas.

Savah Thomés, de Inglaterra, hace dos años recibió un regalo del príncipe de Gales, consistente en un chelín por cada uno de sus 107 años, y fumaba una pipa bien rellena de un tabaco muy fuerte.

Betsy, de Vorwak, murió á los 105 años y estaba con frecuencia enfermo por lo mucho que comía.

William Hbt Mkiss, que murió hace dos años á los 140 de edad en San Luis, hacía 25 que no se lavaba, prefiriendo limpiar su cuerpo con arena seca y algunas veces se ponía desnudo al lado de un brasero.

Uno de los más curiosos ejemplares de longevidad en los modernos tiempos, es el francés Nicolás Savin, residente en Rusia. Ha sido presentado á la Sociedad rusa de Arqueología. Recuerda bien la Revolución francesa; fué testigo de la ejecución de Luis XVI; peleó bajo las banderas de Napoleón en 1778 cuando tenía 30 años, primero como soldado y después como teniente en Egipto y España; fué profesor de lenguas en Rusia hace 100 años, y últimamente vivía en la pobreza: hace un año tenía 128.

El llamado Oid Paor, criado del inglés conde de Arundel, llegó á 153 años. Fué un glotón toda su vida y murió de su afán por comer.

John Bayles vivió 130 años y no se recuerda haber comido nunca carne.

Henry Jenkins, el hombre mas viejo de Inglaterra, tenía 169 años cuando murió en 1870.

Pablo el ermitaño murió á los 113; San Patricio á los 120; San Antonio á 105.

La condesa de Desmond vivió 145 años, y según cuenta Lord Bacon renovó sus dientes varias veces.

Atila, rey de los hunos, vivió 145 años y se casó con una hermosa princesa el día antes de su muerte.

Sywarch Hen vivió 150 años. Apolonio y Pitágoras alcanzaron una edad de cerca de 130 años.

Hace pocos años he visto en un asilo de ancianos una mujer que tenía 101 años y cuyo corazón latía con un ritmo envidiable.

Todos estos ejemplos consoladores para los que piensan que la felicidad consiste en vivir mucho, nos prueban que en todos los tiempos y países hay quienes resisten á la destructora ley de la muerte.

La vida frugal, la ordenada, la que menos desgasta las funciones orgánicas, han de ser seguramente la base de la longevidad.

Un buen temperamento nervioso sanguíneo y una ancha caja torácica, la buena musculatura y la robusta complexión, serán prenda segura de los que aspiren á Matusalenes.

Pero no debemos olvidar que *morir tenemos*, como muy sabiamente nos recuerdan á diario los amigos que desaparecen y los seres queridos que nos abandonan en este valle de lágrimas.

Dr. Sério.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 12)

Washington.—Circulaban en esta capital rumores pesimistas acerca de la situación de Cuba. Se asegura que el cónsul M. Lee ha informado á M. Sherman que la autonomía no produce los resultados que se esperan.

Los laborantes propalan noticias falsas y absurdas dicen que los conservadores cubanos organizan una manifestación contra el general Blanco. Esta campaña obedece al deseo de impedir que algunos separatistas acepten el nuevo régimen.

Londres.—El ministro M. Ribley, hablando de los asuntos de China, ha dicho que la escuadra inglesa del Estremo Oriente puede desbaratar todas las combinaciones de las potencias.

Comunican al Times desde Atenas que la firma del convenio relativo á la cuestión rentística, ha sido aplazada, á consecuencia de haber surgido algunas dificultades.

viendas algunos vecinos de la calle de Pedret.

Disposiciones del Alcalde

El alcalde accidental señor Ciurana, después de visitar minuciosamente todos los puntos de peligro, dispuso que todos los agentes de su autoridad se pusiesen á disposición del público, y que inmediatamente se colocasen los puentes de socorro, lo que verificó con pasmosa rapidez la Compañía de bomberos pontoneros, cuyos individuos al ser llamados concurren como un solo hombre á cumplir con su humanitario deber.

Dichos puentes se colocaron, dos en la calle de la Barca, uno en la de Monserrat y otro en la calle de las Ballesterías.

El bando

Por la noche el señor Ciurana dictó un bando por el que se ordena:

Que todos los vecinos lindantes con el río Oñar tengan abiertas las respect vas puertas de socorro.

Que inmediatamente de penetrar el agua en la ciudad se coloquen luces en los balcones.

Que los expendedores de artículos de primera necesidad no varien el precio de sus mercancías.

Que los panaderos tengan el artículo necesario para el abastecimiento del vecindario.

Y que durante toda la noche estuvieran abiertas las iglesias de la Catedral y San Félix.

El alcalde en su bando amenaza con fuertes multas á los que no cumplan con lo prevenido.

En la Dehesa

El aspecto que presentaba nuestro hermo-

so paseo era imponente, pues toda la parte baja del mismo lindante con el Ter estaba convertido en un verdadero lago, habiendo quedado aislado el Restaurant de la Dehesa y lamiendo las aguas los muros de la Plaza de Toros.

La calle de Pedret

Es la primera que ha sufrido los efectos del temporal, pues el gran caudal de agua que vomitaban las montañas y la invasión de la carretera por el río Ter, hizo que se inundaran algunas casas destruyendo, según noticias, varias barracas.

El tránsito de carruajes por dicho barrio se hacía poco menos que imposible.

En el llano

A causa de los desbordamientos de los ríos han quedado los campos ribereños y los huertos completamente anegados, dándose por perdidas, según parece, las cosechas, que presentaban muy buen aspecto y en las que tenían cifradas sus esperanzas los pobres agricultores.

Casas inundadas

Hasta la hora que escribimos estas líneas ha penetrado el agua en muchos sótanos y bajos de las calles de la Barca, Monserrat, Rambla de la Libertad, plaza del Mercadal y Ballesterías.

Precauciones

La mayoría de comerciantes é industriales de las calles antes citadas, desalojaron sus establecimientos reinando con tal motivo una verdadera algarabía.

Las fuerzas de la Guardia civil, Municipal, brigadas y Policía prestó servicio por los puntos en los que era mayor el peligro, y las fuerzas de la guarnición estaban acuarteladas para salir al primer aviso, lo propio que los bomberos-pontoneros.

Trenes detenidos

Durante toda la mañana de ayer no llegó tren alguno procedente de Barcelona.

Por las noticias que hemos adquirido parece que la línea por la parte de Granollers estaba interrumpida en Llinás por un desprendimiento de una trinchera, y por la parte del litoral en Palaü Tordera.

Un telegrama

Corra el rumor de que se ha recibido un telegrama del alcalde de Ripoll anunciando que el río Ter aumenta su cauce.

De ser cierta la noticia es inminente que la inundación se extienda dentro de la ciudad.

Las fondas

Dichos establecimientos tuvieron encargadas muchas habitaciones, pues fueron en gran número las familias que habitan en las calles lindantes con el río Oñar que durante la noche abandonaron sus casas.

Fogatas

En los puentes de las Pescaderías y de San Agustín se colocaron grandes fogatas á fin de poder apreciar la importancia de la subida de las aguas.

Elogios

Los merecen y con justicia los señores gobernador civil y alcalde accidental por las disposiciones dictadas en previsión de una catástrofe, y muy en particular el señor Ciurana, así como los bomberos, guardias municipales, las brigadas de la alcaldía é individuos de la benemérita.

La acequia Monar

Antes de las cuatro de la tarde, en previsión de que bajase demasiado caudal, se dieron las órdenes oportunas para que se impidiera el paso de aguas. A las cuatro y media comenzó á bajar agua por la acequia llenándose hasta cubrir dos palmos por encima de la compuerta de la fábrica de cemento de la calle de la Industria, viéndose precisados los dueños de la fábrica de papel «La Gerundense» á mandar abrir las compuertas de la acequia sobre el Güell para vaciar en dicho río su excepcional caudal. Créese que la sorprendente avenida de dicha acequia es debida á que las aguas del Ter la llenasen saltando por uno de sus lados en el sitio denominado Gegant.

La luz eléctrica

La fábrica de la luz eléctrica no pudo ayer noche dar luz á las casas particulares porque no pudieron funcionar las turbinas, completamente anegadas por la mucha crecida del río Oñar que impidió el salto de agua que las mueve, y como la máquina de vapor no solo tenía que dar fuerza á los dinamos, si que también tenía

que arrastrar á una turbina sumergida completamente, la que obraba como un freno poderoso, impidió aprovechar toda la fuerza de la máquina de vapor, habiendo quedado en este estado la turbina por la precisión perentoria de impedir el paso del agua de la acequia Monar que amenazaba desbordarse por los talleres de la fundición y calles contiguas.

Ultimas noticias

Al cerrar esta edición vá aumentando el cauce del río Galligans, lo propio, aunque muy paulatinamente por fortuna, el Ter, Oñar y Güell.

También muchos vecinos de la calle de Figuerola se han visto precisados á desalojar las tiendas.

Los pontoneros, hábilmente distribuidos, quedan de retén, así como las brigadas municipales y guardias de la Alcaldía.

A las nueve de la noche han empezado á prestar servicio los serenos.

Las autoridades con incansable celo dictan acertadas medidas para evitar cualquier desgracia.

A las 8 y media de la noche ha llegado por la línea del litoral el tren correo de Barcelona, no habiendo circulado en todo el día el de Olot á Girona ni llegado el correo de aquella villa.

Los pasajeros del mismo han dicho que el temporal es general.

Reina verdadera ansiedad, pues se teme, en vista de la copiosa lluvia que cae, que crezcan más los ríos y se inunde gran parte de la ciudad.

No tenemos noticias de que haya ocurrido desgracia personal alguna.

LAS GUERRAS

En el número de diciembre último de la ilustrada revista *Le Renseignement*, se publican datos interesantes que, más que por mera curiosidad, lo son por ser los primeros ofrecidos á la historia contemporánea, dados en un estudio del capitán austro-húngaro Mr. Bernat, en reciente trabajo militar, acerca de las guerras del presente siglo.

Durante este siglo ha habido noventa y seis guerras: el pueblo que más ha padecido, Turquía, pasó treinta y siete años de guerra; España, treinta y uno; Francia, veintisiete; Rusia, veinticuatro; Italia, veintitrés. Las guerras más terribles han sido la franco-prusiana, 1870 á 1871; luego síguela en importancia la anterior de 1812 y 1813.

En catorce casos contra seis la superioridad numérica ha dado la victoria. Después de la lucha entre Francia é Inglaterra, empezada en 1893 y terminada en Waterloo, y de la guerra de España, que duró seis años, la mayor guerra es la de Rusia y Turquía, en la que se interesaron después Francia é Inglaterra y que acabó con la presa de Sebastopol, guerra que duró tres años y siete meses.

Las grandes batallas han sido la de Leipzig entre 470.000 hombres; en la de Sadova chocan entre sí 436.000; en Gravelotte, 300.000; Bantzen, 259.000; Borodino, 251.000; Sedán, 244.000; Waterloo, 217.000; Ligny, 165.000; Vagran, 105.000.

En las guerras de Prusia y Austria murieron por el fusil el 90 por 100 de austriacos, por la artillería el 3 por 100, y prusianos por fusil el 79 por 100 y por artillería el 10 por 100.

En la guerra franco-prusiana, franceses por fusil, 70 por 100, y por la artillería 25 por 100; alemanes, por fusil, 94 por 100, y por artillería 5 por 100.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Huevos fritos á la lionesa.—Lenguados al «gratin».—Ternera á las finas hierbas.—«Pugin» de sémola al pastel.—Postres.

COMIDA

Sopa de papilla real.—Barbo al horno.—Solomilo de vaca braseado.—Ravioles de perdiz.—Pavo trufado.—Pastel de coliflor á la sevillana.—Jamón fiambre.—Ensalada de

escarola con granada.—Mazapán.—Turrones.—Postres.

«Pugdín» de sémola al pastel.

—En una cacerola se pone á hervir un litro de leche, y cuando ésta cueza á borbotones, poco á poco y sin cesar de menearla, se vá echando en ella sémola italiana muy fina, para formar una masa algo consistente. Cuando esté cocida se retira del fuego y una á una se le agregan siete yemas de huevos, ligándolos bien, y después tres cucharadas grandes de buen ron y, por último, como 100 gramos de pasas de Corinto puestas una hora antes en remojo.

Con tal mezcla se rellena un molde de flan preparado con azúcar tostado, y por espacio de diez ó doce minutos se tiene en horno fuerte.

Se sirve tan pronto esté frío.

Solomillo de vaca braseado.

—Perfectamente mechado con tiras de tocino póngase en la brasería sobre un lecho de ruedas finitas de zanahoria, lonjas de jamón, hierbas aromáticas y cebollas picadas, sazando con sal y mojóndolo con un cuartillo de aguardiente. Cubierta la brasería con un papel engrasado, colóquese en el horno, teniendo cuidado de rociar la carne de vez en cuando con su propio jugo.

Cuando la cocción esté terminada, se trasladada el solomillo á una fuente y se rocía con su jugo, después de haberlo colado.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

En virtud de providencia en los autos de cumplimiento de sentencia proferida en el juicio declarativo de mayor cuantía que doña María Gallart y Oliveras, viuda de Trulls, y vecina de Calella, sigue en concepto de madre y representante legal de sus menores hijos D. Plácido y D. Carmen, contra D. José Riera y Descals, vecino de Darnius, el Juzgado del partido de Figueras saca á pública subasta en venta por término de veinte días, una casa situada en la calle Mayor del pueblo de Darnius y dos fincas denominadas la una «Alegret» y «Las Figueretas» la otra, sitas en el lugar llamado Buscarós del término municipal de Campmany.

—Ha salido para la Corte una comisión de la Diputación provincial, de Barcelona compuesta de los señores diputados don

Joaquín Sostres Rey, D. José Roig y Bergará, D. Eduardo Vidal y Valenciano, don Agustín Viñamata y D. Rafael Casademunt, que va para gestionar la reforma de algunas disposiciones de la Ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército, á fin de evitar los graves perjuicios que causan á los mozos y á sus familias.

—Dice un periódico de Figueras:

«Durante los días transcurridos de la presente semana, que el tiempo continúa lluvioso. A sí es que los campos muchos de ellos se hallan convertidos en lagunas, ya que la tierra se halla materialmente imposibilitada de admitir la cantidad de agua que recibe.»

—Numerosos grupos de obreros sin trabajo, de la campaña de Sanlúcar de Barrameda (Cádiz) entraron en aquella población, asaltando algunas tiendas y tahonas. Después de una corta lucha, la fuerza pública redujo á los obreros á la obediencia. Han sido presos los principales instigadores del hecho.

—La Intervención de Hacienda de esta provincia advierte á los compradores de bienes desamortizados que no han satisfecho los débitos por los plazos que acéudan que se sirvan presentarse á dicha oficina para abonarlos, pues de lo contrario se procederá contra los morosos en la forma prevenida por las disposiciones legales vigentes.

—El intendente de este 4.º Cuerpo de Ejército ha convocado á pública subasta para la adquisición de mil setecientos diez y seis trajes para enfermos con destino al servicio de los Hospitales Militares de esta Región.

—Dicen de Badajoz que los aduaneros portugueses detuvieron á una mujer española, la registraron, desnudándola casi por completo, y luego la dejaron en libertad. Este hecho ha producido grande indignación en los pueblos fronterizos, cuyos habitantes no se atreven á pasar la raya, por temor á los atropellos de los portugueses.

—Como consecuencia de la reforma últimamente aprobada para la plantilla de la Comandancia de Carabineros de esta provincia, desde 1.º del mes actual ha pasado á residir de nuevo en el Cuartel de aquella en la ciudad de Figueras, la Capi-

tania y oficina de la 2.ª compañía, que hace dos años había sido trasladada á la villa de La Junquera.

—Ha cesado en el destino de aspirante de segunda clase á oficial de esta Tesorería de Hacienda, nuestro estimado compañero de Redacción señor Jaumeandreu, habiendo tomado posesión del mismo, el señor Viñas.

—Los títulos profesionales que se encuentran depositados en la Secretaría de la Escuela Normal de maestros de esta provincia son los siguientes: los de don Pedro Mas y Romans, don Jaime Soler y Tafall, don Joaquín Playa y Jofre, don Jaime Vilaseca y Costas, don Pedro Torró y Pujol, don Juan Tor y Armengol don José Mumbardó y Fortich, don Leandro Batchelli y Vilarrodá, don Eduardo Cortada y Mercader, don Juan Tor y Armengol, don José Mumbardó y Fortich, don Leandro Batchelli y Vilarrodá, don Eduardo Cortada y Mercader, don Juan Tor y Armengol, don Julián Juanola y Marcé, don José Barceló y Matas, D. Gaspar Costa y Garnatxe, don Isidro Coll y Delcor, don Ricardo Bonell y Sala, don Eusebio Montaner y Colomer, don Juan Solá y Grabalosa, don Salvio Massot y Boix, don Ramón Masvidal y Esparreg, don Antonio Arcelos y Reure, don José Ver y Cruillas y don Joaquín Figueras y Soler.

—Por las autoridades militares se citan, llaman y empujan á los reclutas Pedro Vila y Antonio Huix, vecinos de Bruñola; José Molins Viñals, vecino de Gaserans; José Sanmasach y Francisco Roca Rabiquet, vecindados en San Hilario Sacalm; Juan Fontanellas Cominal, que lo está en Massanas; Martí Fochs Canaleta, de Osor; Narciso Barceña Pujolar, de Santa Pau; José Boix Roqué, de Santa Margarita de Pellas; Manuel Freixas Moré y Jacinto Massaguer Canaleta, vecinos de Arbucias, y José Roca Libori, vecindado en Masarach.

—Da *El Regional* de Figueras:

«También los catalanistas pintan nuestro escudo sin corona real, á cuyo efecto han debido copiarlo de algún documento oficial del período revolucionario setembrino, único en que así mutilado se usó.

«Es que los de *L'Almogaver* estiman la autonomía *fins á Llançà* y deben entender como los bobos federales que corona es po-

lítica monárquica y *sin corona* «política» republicana y como ellos no quieren política ninguna, se quedan con la política republicana.

«He aquí los inconvenientes de no querer ser *ni tú ni vos*.»

—Hoy se celebrará en esta Audiencia Provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Figueras sobre lesiones contra Pedro Giralt Salvá, Abogado defensor, don Ildefonso Ruiz y Procurador, don Jaime Vila. Magistrado ponente, señor Pinze.

—Leemos que en Puigcerdá, después de la pequeña nevada que cayó el último día del pasado año, se inició una temperatura benéfica que ha dejenado en lluvias, las que han derretido toda la nieve del llano, dejando en descubierto los sembrados, cosa que no conviene, y poniendo los caminos en estado intransitable.

—Por ausencia del alcalde D. Miguel Matas Tauler, se ha hecho cargo accidentalmente de la Alcaldía de Palamós el primer teniente D. Enrique Marqués.

Reuma.—No hay uno que se resista á la eficacia poderosa, jamás desmentida, del *Balsamo antirreumático de Orive*, que se vende en las farmacias de Gerona. Por mayor: Madrid, M. Garcia; Barcelona, V. Ferrer, y Bilbao, su autor.

VINO DE BUCEAUD Tonic-Heurístico con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS R.

Distracciones

—¡Cuántas desgracias ocurren en los ferrocarriles! exclamaba anoche García con acento lastimero.

—¿Hay noticia de algún descarrilamiento? le preguntaron.

—No; pero mañana llega mi suegra en el expreso del Norte.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Santos Hilario ob. y Gregorio p.
CUARENTA HORAS
Están en la iglesia de San Félix
CORTE DE MARIA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores, en su iglesia.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

trañeza, bien que con lenguaje y ademan respetuoso, alegó desde luego, para excusarse, la multitud de razones que la señora había sin duda previsto y pensado mejor que ella: ¡sin su madre, sin compañía ninguna, sola por medio de aquellos caminos, en tierra para ella desconocida...! Pero Gertrudis, amaestrada en una escuela infernal, mostró también por su parte grande estrañeza y tanto disgusto de verse contrariada de aquel modo por la persona con quien más se creía autorizada á contar; hizo como quien tenía por tan vanas todas aquellas excusas, diciendo que al fin se trataba de ir nada más que á cuatro pasos del monasterio, y eso de día claro, y por un camino que Lucía había pasado pocos días antes, y tan fácil de hallar que aun cuando en su vida le hubiese visto, con solo darla cuatro señas no podía estrañarse!... En fin, tanto replicó, rogó y reconvino, que la pobre muchacha, conmovida y apesurada á un mismo tiempo, se dejó decir:—Bueno, señora, ¿qué tengo de hacer?

—Poca cosa: irte al convento de capuchinos, (aquí le volvió á dar señas del camino otra vez) preguntar por el padre Guardian, y decirle, á solas por supuesto, que me haga la merced de venir corriendo; pero que no diga á nadie que soy yo quien le llama.

—Bien, señora; pero ¿qué le digo á la demandadera, que nunca me ha visto salir, cuando me pregunte á donde voy?

—Fácil remedio: procura salir sin que te vea; y si esto no puede ser, le dices que vas á una iglesia á cumplir una promesa que has hecho.

Nueva dificultad para la pobre muchacha: decir una mentira, pero la señora volvió á mostrarse tan sentida de sus repulsas y á encarecerle tanto lo feo que era anteponer á su gratitud un escrúpulo vano, que Lucía, más atortolada aun que persuadida, y sobre todo, conmovida hasta el fondo del

servia de disculpa el ejemplo ageno; y entonces, el hecho mismo de verse tan señalado, tan superior en maldad al comun de los malhechores, aumentaba con indecible tormento el horror de su propia soledad, cual si presintiese que había de ser primero en la pena quien no había tenido segundo en el delito. Aquel Dios á quien tanto tiempo había tenido olvidado, sin acordarse para nada ni de confesarle ni de negarle, pues él había realmente vivido como si tal Dios no hubiera, ahora ya, en ciertas horas de abatimiento sin aparente causa que lo produjese, y de terror sin peligro que lo motivase, pareciale oír dentro de sí á ese Dios que le gritaba.—«Mírame: ¡aquí estoy!»—En el primer hervor de sus pasiones, habíale parecido nada más que odiosa la ley que le habían anunciado en nombre de ese Juez tremendo; mientras que ahora ya, cuando esa ley asaltaba su mente de improviso no podía menos de concebirla como ley de inexorable cumplimiento. Pero, lejos de confiar á nadie esta su nueva angustia, procuraba por el contrario encubrirla profundamente á los demás y á sí mismo, bajo el disfraz de una fiereza más terrible y sómbria. Envidioso de aquellos tiempos (tiempos que él no podía ni aniquilar ni elvidar), en que cometía la iniquidad sin remordimiento ni más afán que el de salir triunfante, esforzabase ahora en hacerlos tornar, atormentándose por retener ó por recobrar aquella primitiva energía, rápida, soberbia, imperturbable, como queriendo vencerse á sí propio de que aún era el mismo hombre de antaño.

Habiase, por tanto, precipitado á empeñar su palabra con D. Rodrigo, como para cerrarse á sí propio el paso á toda vacilación: Pero así que se hubo quedado á solas conoció que flaqueaba aquella firmeza forzada con que se había comprometido, temió que iba á faltar á su palabra, y á quedar humillado ante aquel amigo, ante aquel cómplice secundario

CORREOS

Entradas	Salidas
Madrid. 8'48 mañana	3'19 tarde
Barcelona. 8'48 id.	7 mañana y 3 tarde
Francia. 7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. 5'30 m.	11 id.
Olot y su línea. . . 5'30	11 id.
S. Feliu de Guixols. 7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde
Amer y su línea. . . 6'30 m.	10 id.
S. Aniol y su línea. 7 id.	10 id.
Estañol id. 7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fullit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
 Servicios del mes de Enero de 1893

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Enero el vapor

El día 26 »

» LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.^a, Plaza de Palacio, Barcelona.

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glórias de la pátria catalana sobre todo de lo que se trata.

Se venden

Las ruinas de la histórica y artística

Ex-Colegiata de Sta. María de la Condal villa de Besalú

que tan admiradas son de própios y extraños.

Informarán en la Administración de este periódico y en Besalú el propietario D. Carlos de Aulet, Teniente Coronel retirado.

PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las enfermedades de la Boca y de la Garganta,

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.

Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.

Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.

Pastillas de cocaína y mentol.

Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.
 Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

AGENTES

Se desean en todas las provincias de España, con buenas referencias para la venta de sellos para colecciones.

Se compran sellos de todas clases, especialmente de España, pagando los mejores precios.

Condiciones ventajosísimas.

Dirigir la correspondencia á

TEODORO KETTERER

MAYOR, 24, CARTAGENA.

00



Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris, patronos de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja y crouchet, ptacreria en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

de sus fierezas; y entonces, ansioso de cortar con un golpe decisivo esta fatigosa lucha interior, llamó al Gavilan, uno de los más astutos y osados ministros de sus enormidades, y el que le servía de estafeta para con Egidio; mandóle con aire resuelto que inmediatamente montase á caballo, que fuese á Monza para informar á Egidio del empeño contraído, y le intimase que necesitaba de su cooperación para salir del paso.

El Gavilan tornó, harto más pronto de lo que su amo quisiera, con la respuesta de Egidio, el cual mandaba á decir que el intento era fácil y seguro; que se le enviase al momento una carroza con dos ó tres hombres de toda confianza; que el se encargaba de todo lo demás, y que á todo atendería. En oyendo tales nuevas el Innominado, fuese cual se fuera la procesión que le andaba por dentro, mandó inmediatamente al mismo Gavilan que lo dispusiese todo conforme al recado de Egidio, y le designó á los dos bravos que habían de acompañarle en la expedición.

Si para prestar el horrible servicio que se le había pedido no hubiera contado Egidio más que con los recursos ordinarios, se habría mirado sin duda mucho más en hacer aquella promesa tan rotunda. Pero, cabalmente en aquel mismo asilo donde todo parecía deber oponerle obstáculos insuperables, tenía el atroz mancebo un medio, solo de él conocido; y lo propio que para otro cualquiera habria sido la mayor dificultad, era para él un dócil instrumento. Ya recordaremos como la desdichada señora dió una vez oídos á las palabras de aquel desalmado, y fácil es concebir como aquella primera flaqueza de la infeliz fué el primer paso en una sacrilega carrera de sangre y de abominaciones. Víctima y sierva del crimen, no fué dueña de negar á su cómplice el sacrificio de la inocente que vivía tranquila y confiada en su custodia.

Horrizóse en verdad Gertrudis al oír la proposición de este nuevo sacrilegio; perder á Lucía por cualquier caso imprevisto y sin culpa suya, habriale parecido una inmensa desgracia y un castigo amargo: ¿qué sería, pues, cuando la ordenaban perderla por medio de una espantosa perfidia, y convertir así en un nuevo remordimiento lo propio que ella miraba como un medio de espiación? La desventura hizo cuantos esfuerzos la fueron dables para esquivar el horrible mandato; todos los esfuerzos, digo, menos el único que habria sido eficaz y que tan óbvio se le ofrecía. Pero el delito es un tirano rígido é inflexible, que no puede ser vencido sino por quien se rebele contra él abiertamente, la infeliz Gertrudis no tuvo valor ni voluntad de resolverse á ello, y obedeció.

En el día convenido, y al acercarse la hora prefijada, hallábase Gertrudis con Lucía en el locutorio privado, haciéndola caricias más afectuosas que de costumbre, y á las cuales correspondía la jóven con ternura y agradecimiento cada vez mayores; como la oveja que, blandamente acariciada por el pastor, le mira sin temor alguno y le busca la mano para lamérsela, sin saber ¡pobrecilla! que fuera del redil la aguarda el carnívero á quien el pastor se la ha vendido poco antes.

—Quisiera que me hicieses un favor, Lucía, le dijo con pérfida blandura Gertrudis: entre tanta gente como tengo á mi servicio, nadie es para mi tan de fiar como tú. Para un asunto de importancia, que después te diré, necesito, luego, hablar con el Padre Guardian de capuchinos que te trajo con tu madre á mi lado, querida mia; pero es menester que nadie barrunte que le he mandado á llamar; y como tú no quieras llevarle el recado con todo sigilo y diligencia, no hallo quien pudiera hacerlo.

Aterróse Lucía de semejante súplica; y sin ocultar su es-